

しんぐうライフ



新宮東中学校総合学習 災害時の段ボールベッド制作に励む中学生

秋～冬号

2024.10 VOL.10

P2 新宮歴史ロマン、新宮聞き語り

P3～7 特集 新宮町の防災は今・・・

P8 祝・敬老の日

P9 福祉のアンテナSHOP

P10～11 TNR活動、わが家の一員紹介、他

P12 季節写真と俳句、川柳、編集後記

特集 新宮町の防災は今・・・



俳句『夏海の歴史見守るめがね岩』和久 写真 相島めがね岩と朝鮮通信使復元船

第5類になつたとはいえ、夫婦でコロナに感染し、外出を自粛しております。家の中で一人きり、相手を思いやりながら過ごす時間は幸せです。

一庵

編集後記

- ◆めがね岩君へのオマージュ
朝鮮通信使は延べにして12回来訪されていますが、相島の衛兵である。めがね岩君はそのすべてを凛としてお迎えされた事でしょう。それ故に、今回の260年振りの寄港については感慨もひとしおであつたに違いありません。めがね岩君いつまでもお元気で、これからもあなたの歴史を刻んでください。
- ◆絆ケ浜・真鍋
【縁ヶ浜・真鍋】
- ◆地震の被災地に豪雨あり。それでも生きていかねばと、何を希望に老婆夫婦
- ◆先の台風10号では町内でも高齢者ら36人が自主避難したそうです。巨大地震注意報も出る災害大国の日本には『防災省』設置が義務ですね。
- ◆暑い中、取材頑張ったメンバーの熱い想いが詰まっています。
【立花口 蒲田】
【よつば区・馬堀】
- ◆意外に知られていない、ふれあい交流館。皆でフル活用しましょう！
【夜日・伊勢】
- ◆令号綱集時の9月に大型台風が日本を横断しました。町地域協働課と社協の皆さんのが安心安全への手配に感謝申し上げます。
【原上・井浦】
- ◆物価高の対策で節電・節水・フードロス、不要な物はリサイクル、葉は勿論ジエネリック、楽しく節約しています。
【原上・藤岡】



この情報誌は、赤い羽根共同募金配分金の一部で制作されています。

2024年10月 秋～冬 第10号 発行 しんぐうライフ編集部

福岡県糟屋郡新宮町緑ヶ浜4-3-1 社会福祉協議会内 ☎ 092-963-0921(代表)

一庵の川柳
のちあん



特集 新宮町の防災は今…



新宮東中学校ピッグルーフ



減災の手引き



完成した段ボールベッド

新宮東中学校は2019年の新設開校時から、町の防災拠点に位置づけられています。防災教育に特に力を入れ、一年生は入学早々から総合学習の時間には「減災のてびき」を作成。フィードバックをして防災マップを作り、「わが家の防災計画」づくり、段ボールベッド組立てなど様々な活動に取り組み、地域防災リーダーになる人材育成を目指しています。

担当の元永暁子教諭によると、徒たちはまず、東日本大震災などの過去の災害に学んだり、防災マップの作り方や緊急時の備蓄品、家族防災会議の開

新宮東中学校 防災拠点校の取り組み

新宮東中学校 防災拠点校の取り組み

【地域の防災リーダーに】

【地域の防災リーダーに】



原上孝人クラブ 吉田善治会長

A photograph of an elderly man with a shaved head, wearing a light-colored striped shirt. He is holding a black microphone in his right hand and gesturing with his left hand while speaking. The background is a plain white wall.



シニアブレーカーズ演奏



原上育成会による歌の披露

「いいなあと思ったことはありますか？」
「空気が良いところです。私は長らく炭鉱に勤めていたんですね。原上は空気が良い、素晴らしい環境です」
「農業をしていますが、先輩後輩の絆が強くて助かっています」
「子どもが学校に行くのに環境が良かつたのです」
「老人会に入つて良かつたです」
「家からすぐ立花山に登れるのがいいです。もう両手で数えきれないくらい登っています」

質問「原上で生活してきて変わったなと思うところはありますか？」
「昔は、ひごもりなど伝統行事がありましたが、少しづつ無くなってきたように感じます」

宴もたけなわ、カラオケタイムには歌自慢の皆さんがそれぞれの十人を披露され盛り上がりました。最後には、自然に音楽に合わせて会場いっぱいに輪を描き、全員で「炭坑節」を踊りました。その場に居た誰もが、原上区民の一一致団結を感じました。

始終和やかな敬老祝賀会のお楽しみ、ピングームの特賞は、アーティブルを飾る美しい生花のアレンジメントでした。時間があつという間に過ぎてしまい予定時刻になり、公民館主事の井浦政義さんの挨拶で、閉会となりました。

最後に弊誌カーラマンが集会記念写真を撮り、たいへん喜んで頂けました。来年も開催が楽しみです。
(取材 真鍋・藤岡)

「子どもの頃は、玄関など開け放しだったのに、今は縁側も雨戸まで閉めてしまつていいのが寂しい。開けていれば良い風も入ってきていたのに……」
「コロナでいろんなことが途切れしまった」

質問 「今後、原上に期待することはありますか?」
「考えたことないね」(会場笑)
「今までどおりで良い」「年寄りが多くなるので、皆で集まつて仲良くてきたらしいな」「皆、家族のように和やかに暮らせたらいいですね」等、皆さんが大好きな様子でした。

**新宮町防災情報ダイヤル
0800-200-8123**

大雨などの災害時に情報をどう受け取るのか。町では防災行政無線で避難情報などを流すことにしています。ただ、無線が聞こえないケースがあるので、無料の電話応答サービス（0800-200-8123）の活用を呼びかけています。携帯電話を介して行うプッシュ型の緊急速報メール（エリアメール）もあります。また、事前に専用のホームページやQRコードか



ら登録できるメールサービスがあります。県が提供する防災メールのほか、テレビ、インターネットなどの防災情報へのアクセスを呼びかけています。防災情報を入手する方法も、ハザードマップの最終ページに掲載されています。

学しています。体育会でも、バケツリレーや毛布運びなど防災関連の競技を取り入れています。年一回の「お弁当の日」にはローリングストックしていた食材を使つた弁当を作るなど、防災教育が日常的に根付いています。

ローリングストックとは、備蓄した食品を期限がきたら食べて、また買い足すという行為を繰り返し、常に新しい非常食を備蓄する方法です。

主事の井浦政義さんの挨拶で、
閉会となりました。
最後に弊誌カメラマンが集合
記念写真を撮り、たいへん喜んで
して頂けました。来年も開催が楽
しみです。（取材 真鍋・藤岡）

ムには歌自慢の皆さんがそれそれでの十八番を披露され盛り上がりました。最後には、自然に音楽に合わせ会場いっぱいに輪を描き、全員で「炭坑節」を踊りました。その場に居た誰もが、原上区民の一致団結を感じました。

始終和やかな敬老祝賀会のお楽しみ、ビンゴゲームの特賞は、アーティブルを飾る美しい生花のアレンジメントでした。時間があつという間に過ぎてしまい予定特別になり、公民館

「子どもの頃は玄関など開け放しだったのに、今は縁側も雨戸まで閉めてしまつてゐるのが寂しい。開けていれば良い風も入ってきていたのに・・・」
「コロナでいろんなことが途切れてしまつた」

質問「今後、原上に期待することはありますか?」
「考えたことないね」(会場笑)
「今までどおりで良い」「年寄りが多くなるので、皆で集まつて仲良くなつたらいいな」と皆、家族のように和やかに喜らせたらしいですね等、皆さん原上が大好きな様子でした。

宴もたけなわ、カラオケタイ

町のアンテナSHOP

協力店の紹介

『福祉のアンテナSHOP』とは何ですか？

町内のお店が住民の皆様の居場所となっていることに注目し、お客様との会話の中で困りごとを発見したら、社会福祉協議会に繋いでいただくよう協力をお願いをしているお店です。

孤独・孤立を防ぐ地域の拠り所として、たくさんのアンテナを繋ぎ、相談窓口を周知し、困りごとの早期発見を目指しています。ご協力店募集中です。問合せ：新宮町社会福祉協議会



オーナー 大山京子さん



ももソルベジェラート

野菜ソムリエのオーナーシェフが作るランチは、きのこソースのハンバーグや日替わりで魚や肉と季節の野菜をたっぷりの心のこもった料理です。

四季折々、庭の緑を眺めながらゆったりできる店内で手作りデザートも人気です。

4月からは念願のジェラートショップも併設され、季節の果物やミルク、野菜など素材を生かしたジェラートが並び老若男女に喜ばれています。

店舗名 Café Higorokka(カフェヒゴロッカ)
RICCAROCCA GELATO

(リッカロッカジェラート)

TEL 092-962-4657 / 090-1923-3841

営業 ランチ 11:30~14:00(L.O 13:30)
ジェラート 11:30~17:30

(テイクアウトのみ)

休日 火・水曜 団有り

住所 新宮町上府北2丁目11-18



デザートプレート付ランチ



店舗入口

グループ席有



特集 新宮町の防災は今…

出典：Activeアクティブ新宮(町広報誌)
～わが家の避難計画マイ・タイムライン～
令和5年7月No. 637 3.4ページより

マイ・タイムライン作成のポイント

◆ポイント1 ハザードマップを確認する

町が作成したハザードマップで、自宅や職場、学校などがどれくらい危険なのかを確認しましょう。また、避難経路に危険な場所がないか確認しましょう。

◆ポイント2 情報収集手段を確認する

気象庁が発表する気象情報と町が発令する避難情報が、避難の準備や開始のタイミングを決めるめやすとなります。テレビやインターネット、SNSなどで防災情報を収集する手段を確認しましょう。

◆ポイント3 避難行動を開始するめやすを決める

いつ避難行動を開始するかを決めましょう。避難のタイミングは、「家庭に高齢者や乳幼児がいる」「避難所が遠い」など、家庭の事情を踏まえて設定することが大切です。

◆ポイント4 避難時の行動を家族で確認する

「いつ、誰が、何をするのか」考えておき、家族のそれぞれがどういった行動パターンをとるのか想定しておきましょう。るべき行動を箇条書きし時系列に並べて、行動に無理がないか、かかる時間を考えて、余裕を持って行動できるようにしておきましょう。

マイ・タイムライン(大雨・台風時)の例

家族構成	Aさん宅の場合	Bさん宅の場合
世帯の状況	<p>夫(85) 妻(83)</p> <ul style="list-style-type: none"> ・2階建ての1軒家 ・川のそばで1メートルの浸水が予想される ・息子(59)が近くに住んでおり、日中は自宅で仕事をしている 	<p>夫(27) 妻(26) 子(1)</p> <ul style="list-style-type: none"> ・マンションの2階で浸水の可能性は少ない ・日中は家に妻と子2人きり ・夫は日中町外で仕事をしている
平常時	<ul style="list-style-type: none"> ・非常持出品、備蓄品の準備をする ・ハザードマップで自宅の危険度を確認する ・家族の避難行動、避難先、避難経路を確認する 	<ul style="list-style-type: none"> ・非常持出品、備蓄品の準備をする ・ハザードマップで自宅の危険度を確認する ・家族の避難行動、避難先、避難経路を確認する
警戒レベル1 早期注意報	<ul style="list-style-type: none"> ・家の周りを片付ける ・排水溝を掃除する ・テレビやラジオで情報を集める ・スマートフォンや携帯電話の充電 ・常備薬、お薬手帳の準備 	<ul style="list-style-type: none"> ・ペランダを片付ける ・テレビやスマートフォンで情報を集める ・ミルクやおむつ、離乳食などが十分にあるか確認する (足りなければ近所のお店に買いに行く)
警戒レベル2 大雨・洪水・高潮注意報	<ul style="list-style-type: none"> ・外の状況を確認する ・避難の準備を始める ・息子と連絡を取り合う 	<ul style="list-style-type: none"> ・夫と連絡を取り合う ・カセットコンロを準備する ・お風呂に水を貯めておく ・スマートフォンやモバイルバッテリーを充電する
警戒レベル3 高齢者等避難	<ul style="list-style-type: none"> ・自主避難所が開設されたら息子と共に避難する ※できるだけ川の近くを通らない道を選んで車で避難する 	<ul style="list-style-type: none"> ・夫と連絡を取り合う ・停電時の準備をする(クーラーボックスの準備) ・室内から外の様子を確認する
警戒レベル4 避難指示	<ul style="list-style-type: none"> ・避難先で安全に過ごす 	<ul style="list-style-type: none"> ・窓がない部屋など、極力雨漏があたらない部屋に移動する
警戒レベル5 緊急安全確保	<p>▲ 危険な場所にいる場合は、ここまでに必ず避難！</p> <p>★もし、避難できていない場合は、緊急的に安全を確保できる場所や建物の2階以上に移動</p>	

※上の表は一例です。それぞれの家庭状況に合ったものを話し合って作ってみましょう。

特集 新宮町の防災は今…



熱心に話を聞く立花口区の皆さん



新宮町ハザードマップ



講話をする屋上動防専門官

「立花山エリアにきちんとした避難場所を、早急に作つてほしい」。梅雨末期の大霖が続いた7月14日、立花口公民館で「災害から身を守る」と題した防災講話がありました。

で、住民の間にも不安が広がっている様子が伝わってきました。

で、住民の間にも不安が広がっている様子が伝わってきました。尾上専門官によると、土砂災害や地震・津波などの防災の基本となる新宮町ハザードマップは2022年に改定され、町内に全戸配布されました。「洪水」「土砂災害」「津波」「高潮」の四つの災害別に、町内の危険区域や避難所などを色分けするなどして地図

増える自然災害、備えは大丈夫？ 新宮町の防災は今・

で、住民の間にも不安が広がっている様子が伝わってきました。尾上専門官によると、土砂災害や地震・津波などの防災の基本となる新宮町ハザードマップは2022年に改定され、町内に全戸配布されました。「洪水」「土砂災害」「津波」「高潮」の四つの災害別に、町内の危険区域や避難所などを色分けするなどして地図上に表示しています。

まずは自分が住んでいる区域の危険個所を知ることが第一歩となります。例えば、土砂災害は立花山を中心とした立花口、原上、的野などの山間部に赤色や黄色の土砂災害（特別）警戒区域が点在しています。海沿いの地域や相島では、津波や高潮などの浸水想定区域などが色分けして表示されています。

ハザードマップには、大雨や地震等の災害時の避難所も表示されています。緊急時の避難所としては「自主避難所」と「一時避難所」があります。自主避難所は災害が予想される場合に町からの呼びかけで自主的に避難する場所で、町内では町福祉センターやそびあしんぐう、シーオーレ新宮、相島きずな館の4カ所です。さらに、状況に応じて

他の施設を開放することもあります。これまでに4年前の台風時に、新宮東中学校やふれあい交流館などに約460人が避難した例があります。

一時避難所は警戒レベルが高くなり、避難を行う場合に指定された避難所で、大半の公民館がこれにあたります。これまでに行政区の判断で公民館を開設したケースがあります。このほか、緊急時以降の長期避難所となる「指定避難所」があり、町内の幼稚園や小中学校を予定していますが、これまでに開設した例はありません。

ただ、立花口地区からは自主避難所へは距離も遠くて、行くのが難しいという事情があります。さらに、一時避難所になつてゐる立花口公民館や立花小学校などは土石流や土砂災害の警戒区域になつていて、事実上、避難場所にできないという問題があります。立花口住民から避難所について要望があったのはこんな事情からでした。

町では早めに避難することや避難ルート確保など、事前の準備の大切さを強調していますが、こうした課題は残されています。新宮町では昭和26年に立花山で土砂災害があり、一人が亡くなっています。

ス」というそうです。尾上専門官は「人生には上り坂下り坂と、まさかの坂がある」と話し、特に最近の想定外の災害に対して、正常性バイアスからの脱却が大事だと強調します。

個人で出来る備えとして、水（一日3㍑）や保存食の備蓄とともに、緊急時にどう行動するかを事前に確認する「マイ・タイムライン」の作成を呼びかけています。

同時に、緊急時に避難の誘導や安否確認などを行うためにも、日頃からの地域のつながりが特に重要です。高齢者や子ども、障害者など自力で避難できない人を把握していく、緊急時にすぐに行動を起こせるようにしておく。そのための「防災構組」の

ス」というそうです。尾上専門官は「人生には上り坂下り坂と、まさかの坂がある」と話し、特に最近の想定外の災害に対して、正常性バイアスからの脱却が大事だと強調します。

個人で出来る備えとして、水（一日3㍑）や保存食の備蓄とともに、緊急時にどう行動するかを事前に確認する「マイ・タイムライン」の作成を呼びかけています。

同時に、緊急時に避難の誘導や安否確認などを行うためにも、日頃からの地域つながりが特に重要です。高齢者や子ども、障害者など自力で避難できない人を把握していく、緊急時にすぐに行動を起こせるようにしておく。そのための「防災隣組」の結成も呼びかけています。（記者 馬郡）

しかし、昭和29年の町制施行以来、自然災害による人的被害はないとのことです。過去に台風などで「旧ことぶきや」周辺や現在の新宮北小付近で、道路の冠水や家屋浸水も一部あつたが、大きな被害はありませんでした。

このことが逆に、防災意識の低さにつながっていると、尾上専門官は話します。町では自治会ごとの自主防災組織の結成を呼びかけていますが、現在のところ結成できているのは24自治会の中の半数の12自治会にとどまっています。隣の古賀市では46ある自治会のすべてで自主防災組織が出来ています。糟屋郡内でも志免、粕屋、篠栗町は100%だそうで、マンションが急増している新宮町の低さが際立っています。

自主防災組織は日頃から防災知識を深めたり、緊急時の避難誘導も行うもので、住民の意識改革のためにも是非必要とさ

しかし、昭和29年の町制施行以来、自然災害による人的被害はないとのことです。過去に台風などで「旧ことぶきや」周辺や現在の新宮北小付近で、道路の冠水や家屋浸水も一部あつたが、大きな被害はありませんでした。

このことが逆に、防災意識の低さにつながっていると、尾上専門官は話します。町では自治会ごとの自主防災組織の結成を呼びかけていますが、現在のところ結成できているのは24自治会の中の半数の12自治会にとどまっています。隣の古賀市では46ある自治会のすべてで自主防災組織が出来ています。糟屋郡内でも志免、粕屋、篠栗町は100%だそうで、マンションが急増している新宮町の低さが際立っています。

自主防災組織は日頃から防災知識を深めたり、緊急時の避難誘導も行うもので、住民の意識改革のためにも是非必要とさ

位目の意図改善のためには是非必要とされています。

がこれまでと違つてきています。1時間に100ミリ以上の大雨が、40年前の2倍に増加したといわれます。

さらに、ここ1~2年は土砂災害警戒区域以外で災害が起るケースが全国で66にも達しているという新聞のデータ

3%にも達しているといふ新聞のデータがあります。こうした尋常ではない雨の降り方に、これから特に注意が肝要と、尾上専門官は警戒しています。

自然災害に対して、「自分は大丈夫」「そんなはずはない」と思い込んでしま

